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Москкы по широкому ис
пользованию достиже
ний науки и техники в 
целях обеспечения эко
номии трудовых, мате
риальных, энергетиче
ских ресурсов.

Д Е Л О

шего внедрения наших 
разработок. В минувшей 
пятилетке ученые инсти
тута выполняли 282 та
ких договора. Особо сле
дует отметить генераль
ный договор о социали

ние обеспечивает значи 
тельную экономию дефи 
цитных драгоценных ме
таллов (серебра, плати
ны и т. д.).

На электроламповом 
заводе внедрена установ-

М  О Т В Е Т И М

П ЕРЕДОВЫЕ рабочие 
г. Москвы в честь 

60-летия образования
СССР призвали всех со
ветских тружеников
встретить этот праздник 
большими успехами в 
труде. Томичи, знатные 
новаторы производства, 
делегаты партийных
съездов, поддержав эту 
инициативу, обратились 
к коммунистам и всем 
трудящимся области с 
призывом ознаменовать 
60-летие СССР активной 
работой по осуществле
нию социально-экономи
ческой политики партии, 
выполнению решений 
ноябрьского (1981 г.)
Пленума ЦК КПСС.

Совет института рас
смотрел и поддержал 
инициативу коллективов 
ряда предприятий города

В нашем институте 
большая часть проводи
мых научных исследова
ний направлена на ока
зание реальной помощи 
промышленным пред
приятиям,. За 1̂ )ды деся
той пятилетки ученые 
института выполнили ис
следование! на сумму 
86,1 млн. рублей. Для 
внедрения в народное 
хозяйства передана 781 
законченная разработка 
с ожидаемым экономиче
ским эффектом в 238,5 
млн. рублей. Важную 
роль в эффективном ис
пользовании научных 
разработок института иг
рают договоры о социа
листическом содружест
ве с предприятиями. Мы 
широко используем эту 
форму я целях быстрей-

стичееком содружестве с 
шестью предприятиями 
электротехнической про
мышленности города 
Томска. В частности, на 
заводе «Сибэлекгромо- 
■гор» внедрено ротацион
ное точение на одной из 
операций технологиче
ского процесса обработки 
роторов. Применение но
вого резца позволило в 
1,3 раза повысить про
изводительность груда 
при обработке металлов. 
Экономический эффект 
составил 70 тысяч руб
лей в год. _

Для электротехниче
ского завода успешно за
вершена разработка
электрических машин с 
углеграфитовыми кол
лекторами. Их примене
на по очистке бракован

ных цоколей ультразву
ковым методом. Установ
ка позволяет возвращать 
в производство 10 млн. 
цоколей в юд, обеспечи
вает экономию до 10 ты
сяч рублей.

Предприятия народно
го хозяйства внедрили 
за прошедшую пятилет
ку 70 разработок по до
говорам с политехника
ми.

В этой пятилетке уче
ные института планиру
ют выполнить научных 
исследований на сумму 
90 млн. рублей, и пере
дать в народное хозяй
ство не менее 500 закон
ченных научных разра
боток. В этом плане пре
дусматривается вы иол н е- 
ние ряда работ для пред
приятий Томской обла
сти, внедрение результа

тов которых должно 
обеспечить повышение 
качества выпускаемой 
продукции и производи
тельности труда на осно
ве механизации и авто
матизации производ
ственных процессов, соз
дания малоотходных
технологий и трудосбере
гающей техники, разра
боток новых методик 
анализа и контроля. 
Большое внимание будет 
уделяться работам, вы 
полняемым по договорам 
о социалистическом сод
ружестве и договорам на 
передачу научно-техни 
ческих достижений.
Этот план предусматри 
влет и меры по эконо
мии тепла, электроэнер
гии, топлива, материа
лов, трудовых затрат. 
Выполнение намеченного 
плана явится нашим 
реальным ответом на 
инициативу московских 
предприятий но широко
му использованию дости 
женин науки и техники 
в целях обеспечения 
трудовых, материальных 
и энергетических ресур
сов, почина знатных но
ваторов производства 
томских предприятий.

А. КАЛГАНОВ, 
зам. руководителя 

НИЧ института.

ЕЕ НАСТОЙЧИВЫЙ 
X А Р А

Q  ТУ студентку из 
^  группы В-568 зовут 

по имени отчеству. Она 
мать двух взрослых до
черей. человек с боль 
шим жизненным опы 
том.

Десять лет назад, при
шла Нина Николаевна 
Косичкина в цех ком
плексных препаратов 
Томского научно-иссле 
довательского института 
вакцин и сывороток, ста
ла работать лаборантом. 
И все это время постоян 
но учится, стремится как 
можно больше знать и 
уметь. Ведь и жизнь на 
ша не стоит на месте: в
науке открываются но
вые процессы и явления, 
в . лабораториях Появля
ются новые приборы и 
устройства, работа посто
янно усложняется.

Это стремление к рос
ту, к новым знаниям в 
свое время привело Ни
ну Косичкину в школу 
рабочей молодежи. После 
нескольких лет переры-1 
ва в учебе она успешно 
одолела новую програм
му и окончила школу на

«отлично». Не дав себе 
отдохнуть, она в то же 
лето подала документы 
на вечерний общетехни
ческий факультет ТПП, 
избрав специальность 
«технология основного 
органического синтеза».

— Перед вступитель
ными экзаменами волно
валась ужасно, — вспо
минает Нина Николаев 
на, — думала: ни за что 
не сдам, но поступила. 
Начинать в институте 
было очень трудно: тер
минология новая, требо
вания новые и вообще 
столько было всего не
знакомого!

Помню, долго билась 
над первой домашней 
работой по химии — не 
получалась, хоть плачь. 
И в первую сессию осо
бенно волновалась, но 
сдала успешно.

О том, как учится Ни
на Николаевна, судите 
сами: за четыре года ни 
одного пропуска без ува
жительной причины, ни 
одной задолженности, в 
зачетке — только «хо
рошо» и «отлично».

Никакое дело не бы
вает простым и легким, 
если делать его с душой, 
с полной отдачей. Своим 
трудом Нина Николаев 
на Косичкина завоевала 
уважение и доверие то
варищей. Недаром два 
созыва подряд она изби
ралась депутатом район
ного Совета. Сколько же 
надо иметь энергии, что
бы одновременно отлич
но работать и учиться, 
отлично исполнять СВОИ 
общественные обязанно
сти. И при этом оста

ваться заботливой храни
тельницей . домашнего 
очага, любящей матерью. 
Старшая дочь —студент 
ка, младшая заканчива
ет школу. Они берут 
пример с мамы — учат
ся успешно, У них что- 
то вроде негласного со
ревнования в семье.

— Когда у меня оцен
ки лучше, —смеется Ни
на Николаевна, — то 
муж, бывает, подтрунива
ет: «Что же вы,, дочки, 
так оплошали? Обскака
ла вас мать!»

Я спросила ее:
— Как вам удается 

при всех своих заботах 
и обязанностях так хо 
рошо учиться?

— Не люблю и не 
умею делать что-то как 
попало, — ответила Ни 
на Николаевна. — Уж 
если работать, так рабо
тать. учиться так учить
ся, чтобы людям не 
стыдно было в глаза 
смотреть. Да и потом, 
никаких особых трудно 
стей здесь нет. Просто 
надо с первых же дней 
не запускать учебу., за 
нпматься ежедневно. 
Конечно, если мне мате
риал не дается, то я си
жу над ним допоздна, а 
то и всю ночь пока не 
разберусь. Но такое бы 
вает не часто. обычно 
укладываюсь в течение 
дня.

И все-таки: легк<\ ли?
Когда наступает уста
лость, когда трудно отой
ти от ежедневных жи
тейских проблем, а чело
век упрямо сидит над 
схемами и формулами, 
а завтра вечером, наско
ро поужинав, после ра
боты бежит в институт 
на лекции и занимается 
до половины одиннадца
того, .— согласитесь, это 
жизнь настоящего, Воле
вого человека.

А. КУЗНЕЦОВА.
НА СНИМКЕ: Н. Н.

Косичкина на занятиях.
Фото И. Вотчала.
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Последняя

С Е С С И Я
i
; ПРИШЛА зимняя |
i сессия. последняя “ 
! для наших пятикурс 

ников. Сравнивая их i 
успеваемость в этом | 
семестре с предыду [ 
щей, приятно . отме
тить, , что у больший 
сгва студентов учеб- [ 
ные дела заметно!
улучшились. Чувству 

• ется, что мы выпуска 
ем в жизнь гювзрос 
девших, серьезных и 
знающих слециали- | 
стов. Это, безусловно ] 
радует.

Особо хочется от
метить лучшие груп
пы—8371 и 8372. Не 
сколько хуже дела \ ) 
групп 8271 и .8272, 81711 
и 8172, где ^Чувствует 
ся недоработка пс 
курсовому проекту.

Хорошо учатся и ] 
активно участвуют е  j 
научно-исследователь
ской работе пятикурс
ники Т. Поплевкин 
А. Бурыхин, А. Кня 
зев, А. Кузьмин, А. 
Левшунов, С. Калга 
нов, М. Степанова,
И. Арикайнен. А. Но 
сов, А. Константинов 
С. Киселев и многие! 
другие.

Однако можно на
звать и таких студен 
гов, которые за годь 
учебы в институте нс ! 
научились системати 
чески работать. Низ 
кую успеваемость 
имеют С. Рогачев 
Е. Новоселов (гр : 
8171), М. Соловьев 
(гр. 8172).

Большую воспита
тельную работу про 
водят с пятикурсника 
ми профилирующие 
кафедры: автоматики 
и телемеханики, пн 
формационно-измери
тельной и вычисли 
тельной техники.

Впереди 
курсников 
серьезных 
это сдача

у пяти 
еще многс j 
этапов — 
экзаменов

распределение, работа j 
над дипломными про j 
ектаг.ш. Желаем им 
успеха!
О. ОЛЬШЕВСКАЯ,

зам. декана АВТФ.
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ДОВЕСТИ ДО ДИПЛОМА. РАБОТА С ВЫПУСК
.....................;------  ■■■- .. .sat 14 декабря 1981 года.ЗА КАДРЫ

ЕДИНЫЙ ПОЛИТДЕНЬ
ОТВЕЧАЕМ НА ВОПРОСЫ 

СТУДЕНТОВ И СОТРУДНИКОВ
НЕЛЬЗЯ ЛИ ПОКРЫТЬ СПОРТПЛОЩАД

КУ У ОБЩЕЖИТИЯ УОПФ АСФАЛЬТОМ. 
ПОЧИНИТЬ СЕТКУ ОГРАЖДЕНИЯ?

ПРОСИМ РАЗРЕШИТЬ ПОСТРОИТЬ 
СПОРТИВНЫЙ ГОРОДОК НА МЕСТЕ СНЕ 
СЕННЫХ ГАРАЖЕЙ.

Заявка на покрытие площадки асфальтом 
включена в план стрительных работ на 1982 
год. Сетка ограждения будет восстановлена 
гаражным кооперативом в этом месяце.

Для устройства спортгородка руководство 
УНПК должно внести предложение в отдел 
капитального строительства. Если не будет

возражений архитектора района, предложе
ние может быть принято.

ПРОСИМ ОСВЕТИТЬ СПОРТПЛОЩАДКУ 
> ДЕВЯТИЭТАЖНОГО ОБЩЕЖИТИЯ ХТФ 
И ОТРЕМОНТИРОВАТЬ РАДИОСЕТЬ.

Освещение будет сделано будущим летом.
Радиосеть отремонтирована весной, с винов

ных за порчу взыскана определенйая сумма 
и принимаются меры к восстановлению ра
диосети.

ЗАВЕДУЮЩАЯ ОБЩЕЖИТИЕМ ГРФ 
ФАКТИЧЕСКИ НЕ РАБОТАЕТ С СЕРЕДИ 
НЫ ОКТЯБРЯ. В ОБЩЕЖИТИИ НЕ ОТЛА
ЖЕНА ВАХТА, НЕТ ТЕХНИЧЕК.

Л. И. Самусенко освобождена от занимае
мой должности. На ее место принимается 
новый работник, который обязан исправить 
недостатки в обслуживании.

НЕОБХОДИМО ЦЕНТРАЛИЗОВАННОЕ 
СНАБЖЕНИЕ МАТЕРИАЛАМИ ДЛЯ 
ОФОРМЛЕНИЯ ОБЩЕЖИТИЙ.

Вопрос рассмотрен на планерке у прорек
тора по АХУ и принят к исполнению.

ПЕРВЫЙ
тяг 

в пят
ВЫПУСКНИК группы 

0(54 Александр Темный 
впервые пришел в НИИ 
ЯФ для прохождения
учебно-исследовательской
работы осенью 197У года. 
U это время на синхро
троне «Сириус» развора 
чивались эксперимен
тальные исследования 
каналирования электро 
нов и сопровождающих 
это явление эффектов. 
Дел было много, причем, 
на первый взгляд, самых 
прозаических, черновых: 
подготовка пучка, юсти
ровка коллиматоров, те 
кущий ремонт и модер 
пизация регистрирую
щей аппаратуры и. т. д. 
Часто именно на этом 
этапе «перегорают», те 
ряют интерес к работе 
рудущие дипломники.

-Не все сразу полу
чалось у Александра, но 
добросовестность и на
стойчивость сделали
свое дело. Вскоре он по
лучил первое самостоя
тельное задание. Вместе 
со своим сокурсником 
В. Байгутлиным Алек
сандр изготовил тонко 
стенную ионизационную 
камеру. Нехитрый в об 
щем прибор оказался

весьма полезен для мо 
ниторирования гамма- 
пучка и ориентации мо 
нокристаллических ми
шеней. В качестве темы 
для дипломной работы 
А. Темному было предло
жено исследование ульт
развуковых колебаний, 
возникающих при кана 
лировании электронов 
900 Мэв в алмазной ми
шени. Эта интересная 
задача впервые была по 
ставлена в Томске. Тре 
бовалось разобраться в 
теории, описывающей 
это явление, создать ус
тановку, включающую 
пьезодатчик и систему 
регистрации сигналов, 
наконец, провести изме
рения на пучке и обра 
оотать результаты. Ес
тественно, работа выпол 
нялась целым коллекги 
вом опытных научных 
сотрудников (таков во 
обще характер современ 
ной науки). Однако при 
ятно отметить самостоя 
тельный вклад студента 
в конечные результаты 
Дипломная работа
А. Темного на Всесоюз 
ном конкурсе студенче
ских работ удостоена 
Почетной грамоты. По 
лучила награду также 
работа В. Байгутлина, в 
которой он псд научным 
руководством кандидата 
физико [математических, 
наук А. Потылицына ис
следовал излучение, воз 
никающее при каналиро
вании электронов в мо
нокристаллах.

В. ЗАБАЕВ. 
м. к. с. НИИ ЯФ.

Эти студенты из группы 7290 — будущие 
специалисты по электроизоляционной и ка
бельной технике.

НА СНИМКЕ; В. Рогачев, М. Щетинин и 
В. Недосеков выполняют лабораторную рабо
ту по теме «Операционные усилители и их 
применение».

Фото И. Вотчала.

НИКАМИ ПОДГОТОВИТЕЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ.

Рабфаковцам — 

особое внимание
Каждый год в наш 

Э институт. приходит 
= новое студенческое 
5 пополнение. Среди 
1 них те, кто окончил 
1 подготовительное от- 
£ деление. Работа с та 
£ ними студентами тре- 
is бует особых забот,
£ особого внимания.
5 Сегодня на страни- 
£ цах нашей газеты о 
£ ней рассказывает за- 
jjj меститель декана
а ХТФ но работе со 
£ студентами-выпускни- 
£ нами подштовитель- 
= ного отделения 3. С. 
|  КОНОВАЛОВА:

Все начинается с на 
бора слушателей. Мы 
стараемся применять 
различные формы при
влечения к нам на фа
культет. С этой целью 
предпринимаются ко
мандировки преподава
телей. Мы часто обраща
емся к студентам с 
просьбой рассказать в 
своих школах, рабочим, 
демобилизованным вои
нам о такой форме обу
чения. Выпускающие ка
федры заключили дого
воры на 32 слушателя с 
Томским нефтехимиче
ским комбинатом и ма
нометровым заводом, с 
производственным объе
динением «Контур», с 
предприятиями других 
городов. Но, к сожале
нию, с набором дело у 
нас обстоит ^плохо. Ус
ловия договоров с пред
приятиями часто не вы
полняются, основной 
мотив: «не хватает кад
ров».

Что касается работы 
со слушателями подго
товительного отделения, 
то с ними мы проводим 
собрания, беседы ,с це
лью профориентации, 
экскурсии с привлечени
ем ведущих преподава
телей и т. д.

Но вот слушатели под
готовительного отделе
ния стали студентами. 
Теперь главная наша за

дача — сохранить этот 
контингент, до миниму
ма сократить отсев. Осо
бое внимание — перво
курсникам, ведь им осо
бенно трудно.

В начале учебного го
да все кафедры факуль
тета обеспечиваются 
списками студентов — 
выпускников ПО. Пе
риодически, в течение се
местра, деканат заслу
шивает отчеты курато 
ров о ходе учебы этих 
студентов. Заместители 
деканов контролируют 
обеспечение им индиви
дуальной помощи препо 
давателей. Неуспеваю 
щие студенты приглаша
ются на заседания УВК 
специальностей, в дека
нат. Один раз в семестр 
проводятся курсовые 
собрания. на которых 
анализируется учебно- 
воспитательная работа и 
намечаются мероприятия 
для ее улучшения.

Отдельно выписываем 
и обсуждаем итоги ме
сячных аттестаций. С 
1974 года у нас сущест
вует специальная книга, 
где отражена учеба каж
дого студента-выпускни 
ка подготовительного ■ от
деления в течение пяти 
лет: абсолютная успе
ваемость, качество обу
чения, кто переведен, 
кто оставлен, с какой 
оценкой защитил дип
ломный проект. Такая 
книга дает наглядную 
картину учебы этих сту
дентов, позволяет сде
лать анализ нашей рабо
ты, вовремя обратить 
внимание на слабые 
места.

Хочется пожелать слу
шателям, только что на
чавшим свою учебу на 
подготовительном отде
лении, упорства, настой
чивости в овладении 
знаниями, а тем, кто 
уже получил студенче
ские билеты,—стать вы
сококвалифицированны
ми инженерами.
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ОРДЕНОНОСНОМУ ТОМСКУ — ВЫСОКУЮ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ, СОЦИАЛИСТИЧЕСКУЮ ДИСЦИПЛИНУ ТРУДА И БЫТА

С ДОКЛАДОМ вы
ступил декан Ю. С.. 
Мельников. Он 

рассказал о тесном кон
такте деканата и пар
тийного бюро в органи
зации воспитательной 
работы ' со студентами. 
Декан лично работает 
со студентами, не только 
через своих заместите
лей. Хорошее знание 
условий жизни студен
тов, работы во всех об
щественных организаци
ях, непосредственное 
участие в решении основ
ных проблем студенче
ского быта позволяет ему 
работать более эффектив
но. Он занимается, в 
основном, вопросами са
нитарного состояния, 
хозяйственного обеспече
ния, проблемами студен
ческого клуба, партий
ное бюро курирует центр 
Общественно - политиче
ской работы, наглядную 
агитацию, работу стен
ной печати и радиосту
дии. Но вместе они тща
тельно подбирают и обу
чают руководителей сту
денческих общественных

СДЕЛАЕМ ОБЩЕЖИТИЯ ОБРАЗЦОВЫМИ!
НА РЕКТОРАТЕ БЫЛ РАССМОТРЕН И ОБ

СУЖДЕН ОПЫТ АВТФ ПО РАБОТЕ В ОБЩЕЖИ
ТИИ. СТУДЕНЧЕСКИЙ ДОМ ФАКУЛЬТЕТА 
ДЕРЖИТ ПЕРВЕНСТВО В СМОТРЕ-КОНКУРСЕ 
ИНСТИТУТА И ГОРОДА.

организаций на основе 
сложившихся традиций 
и опыта.

В центре общественно 
политической работы на 
видном месте установле
ны двенадцать почетных 
знамен, завоеванных 
ССО факультета. Луч
шие бойцы несут их во 
главе колонны факульте 
та на праздничных де
монстрациях. Это, безу
словно, способствует вос
питанию у студентов 
чувства гордости за 
трудовые успехи. На 
АВТФ нет проблем по 
привлечению студентов в 
строительные отряды. 
Запись в ССО проходит 
как праздник.

На базе общежития 
уже десять лет работает 
совет общественных ор
ганизаций, в состав кото 
рого входят руководите
ли студенческих органи
заций, декан, секретарь

партийного бюро и член 
партбюро, курирующий 
политике - воспитатель
ную работу. Председате
лем совета избран сек
ретарь комитета ВЛКСМ 
факультета. Совет форми
рует основные задачи 
факультета на семестр и 
учебный год, рассматри
вает текущие вопросы 
работы со студентами.

Большое внимание уде
ляется факультетскому 
клубу «Каникула», кото
рый работает в нашем 
общежитии уже 15 лет. 
Студенты безвозмездно 
построили этот клуб на 
заработанные средства. 
Это — детище большой 
армии студентов, в пер
вую очередь, бойцов 
ССО. В плане мероприя

тий клуба есть все нап
равления коммунистиче
ского воспитания сту
дентов — трудовое, идей
но-политическое, нрав
ственное, эстетическое. 
Сейчас студенты обору
дуют новое помещение 
клуба. Деканат и пар
тийное бюро поддержи
вают студенческую ини
циативу, помогают.

Комплексным планом 
воспитательной работы 
предусматривается кури
рование кафедр, отдель
ных направлений рабо
ты. Так, кафедра автома
тики и телемеханики ку
рирует стенную печать, 
информационно -измери
тельной техники — лек
ционную пропаганду,

вычислительной техники 
—наглядную агитацию, 
радиотехники — работу 
радиостудии. Не все еще 
идет гладко, и деканат, 
партийное бюро указали 
заведующим на недостат
ки, обсуждалась также и 
работа кураторов групп 
со студентами в обще
житии.

Ю. С. Мельников гово 
рил о необходимости ре
монта столов, стульев и 
другого инвентаря, о 
нерешенном еще обору
довании комнат санги- 
гиены, приобретении 
покрывал.

Доклад декана АВТФ 
вызвал большое одобре
ние участников ректора
та—руководителей дру
гих факультетов, комен
дантов. Докладчик объ
яснил, как в общежитии 
решается вопрос о за
креплении комнат за

студентами, как органи
зована пропускная сис
тема, кто занимается 
расселением студентов. 
Кстати, здесь студенты 
расселяются по группам, 
особенно на младших 
курсах, график состав
ляется деканом. Вахта 
обслуживается студента
ми, по выходным и 
праздничным дням, ког
да в «Каникулу» особен
но большой наплыв сту
дентов, дежурят опера
тивники.

О работе студсовета 
рассказал его председа
тель В. Никулин. Отве- 

-тйла на вопросы собрав
шихся заведующая об
щежитием В. И, Емелья
нова. Подводя итоги об
суждения, ректор инсти
тута профессор И. П. 
Чучалин рекомендовал 
представителям других 

.факультетов 'побывать в 
общежитии АВТФ, изу
чить его опыт, исполь
зовать лучшее в своей 
работе, чтобы сделать 
студенческие дома об
разцовыми.

Р. ГОРСКАЯ,
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И СНОВА 
О ДЕСЯТОМ  

КОРПУСЕ...
ГРУППА народного 

контроля АВТФ озабоче
на общей запущенно
стью 10 учебного корпу
са. Весной и осенью из- 
за дырявой крыши про
мокают задняя сте- 

^  на, каждый год па 
четвертом этаже об
валиваются потолки. а 
в коридорах и аудите 
рнях корпуси нередко 
можно видеть лужи. В 
корпусе хотя и от слу
чая к случаю проводят 
ремонт, но основная 
причина всех бед не 
устраняется О необхо
димости капитального 
ремонта, в частности, 
крыши 10 корпуса гово
рится уже много лет, но 
эффективных мер не 
принимается, и, как 
правило, дело закан
чивается «латанием» 
и «штопаньем».

В корпусе в запущен
ном состоянии находит
ся и сантехника. Рако- 
р"чы в аудиториях и 

*  петных комнатах по
степенно снимаются,
краны не ремонтируют 
ся и не заменяются.

Туалетные комнаты 
первого и третьего эта
жей не работают. Вызы

вает беспокойство и то. 
что после ремонта ото
пительной системы в 
аудиториях 427, 429 и 
430 на потолках и в по
лу оставлены незаделан- 
ные дыры, а это, как 
известно, противоречит 
самым элементарным 
требованиям техники 
безопасности. Это же го 
ворит и о полной бес 
контрольности за произ
водимыми работами со 
стороны АХУ. Вместе с 
этим, очень много наре 
каний высказывают пре 
подаватели по поводу не 
доброкачественных до
сок, которыми снабжены 
аудитории 10-го, да и 
других корпусов.

Во многих аудиториях 
и лабораториях не хвата 
ет табуреток и столов 
не говоря уже о возмож 
ности иметь в аудитори 
ях современную мебель 
Группа народного конт 
роля АВТФ неоднократ 
но обращалась в АХУ 
института и в головную 
группу НК ТПИ с прось 
бой взять на контроль 
ремонт учебного корпуса 
однако из года в год по
ложение остается по- 
старому.

Хочется верить, что об 
лик 10-го корпуса будет 
соответствовать элемен 
тарным требованиям — 
ведь здесь ежедневно 
обучается и воспитыва
ется более тысячи сту
дентов.

В. ПЛОТНИКОВ, 
председатель ГНК 

. . АВТФ.

РАССМОТРЕНО НА
I ж ЗВЕСТНО, что в ре 
И  шении задач по ком

мунистическому строи
тельству одно из веду
щих место отводится 
развитию науки. Она бы
ла, есть и будет одной 
из производительных сил 
нашего общества.

ЗАСЕДАНИИ ГРУППЫ НК ИНСТИТУТА
ков, которые мы учли и Более 40 сотрудников (из 
стараемся их исправ- них 24 со степенями) за
лить. нимаются непосредствен-

В установленный срок но на кафедрах, 120 со- 
был составлен и утверж- трудников (из них 28 со 
ден ректором ТПИ план степенями) руководят

ЗА КАДРЫ " " ■ • ... 1 ' -  ■ -

лем подготовки специа
листов на ФТФ. Учебно
научные комплексы соз
даны на базе лаборато
рий НИИ и нескольких 
кафедр — общей физики,-

Однако у вузовской 
науки — особая роль. 
Оставаясь производи
тельной силой, она вме 
сте с тем призвана спо
собствовать подготовке и 
воспитанию кадров.

Ученые нашего инсти
тута это хорошо понима 
ют и не отрываются от 
практической педагоги
ческой деятельности. Это 
подчеркивалось и в по
становлении Кировского 
районного комитета на
родного контроля, кото
рый летом нынешнего 
года заслушал руководи 
телей НИИ ЯФ по вы
полнению постановления 
ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР «О Повы
шении эффективности 
научно - исследователь
ской работы в вузах». 
Наш опыт был одобрен. 
Однако руководству ин
ститута указано на ряд 
существенных недостат-

НИИ В УЧЕБНОМ ПРОЦЕССЕ
мероприятий. Постанов
ление и план были об
суждены во всех отделах 
института. А затем воп
росы усиления участия 
НИИ ЯФ в учебном про
цессе были обсуждены 
на совете и на партий
ном собрании института.

В результате принятых 
мер в весеннем семестре 
сотрудники НИИ ЯФ 
выполнили около 7 ты
сяч часов педпоручений, 
в том числе 3 386 часов 
—непосредственно на
кафедрах (из них 499 в 
счет основного рабочего 
времени). Все поручения 
оформлены приказом 
ректора. Занятия со сту
дентами ведут 160 со
трудников из 200. в том 
числе 52 из 60—со сте 
пенями и званиями.

работой студентов и ас
пирантов в НИИ ЯФ.

На совете института 
будут заслушаны отчеты 
заведующих лабораторий 
о выполнении педпору
чений в осеннем, а затем 
и весеннем семестрах. Не
малую организационную 
работу мы провели в 
прошедшем месяце, от 
которой также ждем 
полезных результатов.

На совместном заседа 
нии совета ФТФ и 
руководства НИИ ЯФ 
под председательст
вом ректора ТПИ 
рассмотрен вопрос
о создании УНК «Физи
ка». Создание такого 
комлекса позволит сбли
зить научные направле
ния НИИ ЯФ с профи

прикладной математики, 
теоретической и общей 
электротехники, вычи
слительной техники. 
Принимаются меры по 
укреплению отделов кад’ 
рами высшей квалифи
кации.

Составлен план меро
приятий по повышению 
эффективности изобрета
тельской работы. Наве
дем учет занятости сов
местителей.

Думаем, что стоящие 
перед нами задачи по 
укреплению связи вузов
ской науки с педагогиче
ским процессом и науч
но-исследовательской ра
ботой студентов будут 
успешно решены.

В. ЕПОНЕШНИКОВ, 
зам. директора НИИ ЯФ.

Резервы — 
в действие
Вся деятельность труп 

пы народного контроля

НИИ высоких напряже
ний направлена на повы
шение эффективности и 
качества работы, на вы 
явление резервов и эко 
номию материальных и 
энергетических ресурсов, 
на искоренение бесхо
зяйственного отношения

к народному добру.
Проведены рейды по 

использованию экспери
ментальных приборов и 
установок. Проверка по
казала, что эти установ
ки, в том числе и уни
кальные, загружены на 
20—80 процентов, а сле-

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

Под крылышком 

покровителей
В № 61 газеты «За 

кадры» за 26 октября 
с. г. в листке народ
ного контроля под за
головком «Операция 
«Автобус» была опуб
ликована статья о 
водителе А. В. Пеш
кове, который сам се
бе продлил команди
ровку с 13 до 33 дней, 
но так и не смог 
пригнать автобус из 
г.. Львова, перерасхо
довав при этом тонны 
бензина. Пришлось 
институту посылать 
более добросовестного 
шофера. Сообщалось 
и о том, что он в 
своих действиях по 
существу бесконтро
лен, начальнику тран
спортного отдела не 
подчинен, путевки

регулярно не оформ
ляет, медосмотр не 
проходит, для маши
ны имеет особый бокс 
с собственными клю
чами.

Редакцией статья 
была направлена в 
несколько инстанций, 
однако отвега на нее 
не получила. Только 
юридический отдел 
института сообщил, 
что материал передан 
в народный суд о 
привлечении А. В. 
Пешкова к матери
альной ответственно
сти.

По данным отдела 
кадров УНПК нам 
стало известно, что 
А. В. Пешков, поми
мо своей основной 
ставки, получает пол
ставки старшего тех
ника и почти каждый 
квартал ему начисля
лась премия.

Редакция ждет от

вета от администра
ции н партийной ор
ганизации АХУ и 
ставит вопрос перед 
руководством инсти
тута: целесообразно
ли держать, да еще и 
поощрять недобросо
вестного работника?

Напоминаем
об ответственности

В № 60 за 21 октяб
ря с. г. наша газета 
критиковала ряд под
разделений и служб 
института за несо
вершенство учета и 
нерациональное ис
пользование части 
имеющихся в их рас
поряжении тракто
ров. Речь шла о цент
ральной бухгалтерии, 
НИИ, обществе рыба
ков н охотников и 
УНПК «Кибернети
ка».

Прошло более полу
тора месяцев, a отве

ты о принятых мерах 
получены только от 
бухгалтерии и УНПК. 
До сих пор неизвест
но, что думают пред
принимать руководи
тели АХУ, общество 
рыбаков и охотников 
института с тракто
ром, который уже не
сколько лет брошен в 
деревне I Соломине
Чаинского района, а 
также с двумя полу
разобранными трак
торами на территории 
институтского гара
жа?

Сообщаем о недоб
росовестности бухгал
терии, которая до 
публикации материа
ла дала справку о 
наличии 6 тракторов 
в институте, а после 
публикации —о 13-ти. 
Обе справки были 
подписаны одним ра
ботником — замести
телем главного бух
галтера В. Ф. Седо
вой.

Слово за 

товарищеским 

судом
Факты пьянства 

изложенные в замет
ке А. Брынзы «Дело 
всей общественности» 
(«За кадры» № 68 за 
23 ноября с. г.) в ЭТО 
имеют место. Три че
ловека побывали в 
медвытрезвителе.

Каждый такой слу
чай разбираем на рас
ширенном заседании 
профгруппы, заслу
шиваем виновников, 
принимаем определен
ные меры. Проводят
ся беседы в коллекти
вах о вреде алкоголя. 
Профгруппа решила 
дела на злостных 
пьяниц передавать в 
товарищеский суд.

А. КЛЕМАЙТИС,
главный механик 

института.

довательно, могут ис
пользоваться сотрудни
ками других подразделе
ний НИИ ВН и ТПИ. 
Выкалено также боль
шое количество неис
пользуемых приборов.

Рейды ho проверке ис
пользования автотран
спорта, экономии элект
роэнергии, эффективно
сти использования рабо
чего времени позволили 
покрыть отдельные нега
тивные явления и повы
сить ответственность 
большинства сотрудни
ков за порученное дело.

Проверка выполнения 
научных исследований 
для Томской области и 
работы совместителей 
.смогла активизировать 
заключение договоров о 
содружестве и хоздого
воров с заводами и пред
приятиями города Том
ска, повысить эффек
тивность работы препо
давателей и студентов.

Постановления, при
нятые на собраниях 
ГНК, как правило нахо
дят свое отражение в 
приказах и распоряже
ниях администрации, об
суждаются на партийных 
собраниях и заседаниях 
партбюро.

В. СОТНИКОВ, 
председатель ГНК НИИ 

ВН.
НА СНИМКЕ: группа 

ГНК за обсуждением ре
зультатов работы.

Фото И. Вотчала.

ПОПРАВКА
В газете «За кадры» 

от 25 ноября 1981 года в 
статье «Технику — в 

учебный процесс» по 
вине автора допущена 
неточность: ошибочно
указано, что кафедра 
Н. П. Курина располага
ет двумя диапроектора
ми и специально обору
дованной для ТСО ауди
торией, которые не ис
пользуются в учебном 
процессе. Указанные све
дения относятся к ка
федре профессора Б. А. 
Кононова.

Редакция и автор при
носят свои извинении 
профессору Н. П. Кури
ну, но обращают внима
ние на необходимость 
улучшения внедрения 
технических средств н 
обучение студентов.
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КАЖДЫЙ ГОД В АУДИТОРИИ СТАРОВЕРОВА
СЛУШАЙТЕ!

ЭТО МЫ ГОВОРИМ, — 
МЕРТВЫЕ!

СЛУШАЙТЕ!
ЭТО МЫ ГОВОРИМ, — 

ПАВШИЕ!
Эти скорбные слова 

«Реквиема» Р. Рождест
венского надают в тиши
ну притихшей аудито
рии. Бойцы ССО «Си- 
нильга», поисковцы, 
студенты и преподава
тели собрались, чтобы 
почтить память выпуск
ника нашего института, 
погибшего в жестокой 
схватке с врагом в годы 
Великой Отечественной 
войны, Дмитрия Дмит
риевича Староверова.

В этот день, 2 декаб
ря, ему исполнилось бы 
70 лет. На столе, среди 
алых гвоэдик и бело
снежных каллов — раз
движной стенд с фото
графиями, датами жиз
ни. Взволнованно звучат 
голоса девушек в' строй
отрядовских куртках.

Д. Д. Староверов ро
дился и вырос в Томске. 
С 1930 по 1935 год- учил
ся на гидрогеологиче
ском факультете нашего 
института. Потом рабо
тал в Кемерове, служил 
в армии, в 1938 году в 
составе полярной экспе
диции побывал в бухте 

I Угольной на Чукотке.

Летом 1941 года должна 
была состояться вторая 
экспедиция. Но война 
разрушила все планы. 
Уже в июле 1941-го он 
уходит добровольцем в 
партизанский отряд 
Д. Н. Медведева. Отряд 
состоял из одних 
спортсменов, а Дмитрий 
Дмитриевич был отлич
ным стрелком, пловцом, 
боксером.

Его назначили началь
ником штаба. Медведев 
цы прославились смелы, 
ми вылазками, риско- 
ьанными операциями.
11 октября, находясь в 
разведке, Д. Д. Старове
ров принял неравный 
бой и, не желая по
пасть в руки врагов, по
следним патроном обо
рвал свою жизнь. «Ком
мунисты в плен не сда

ются!» — это были по
следние его слова.

Указом Президиума 
Верховного Совета СССР 
Д. Д. Староверов за доб
лесть и мужество, про
явленные им в парти
занской борьбе, был на 
гражден орденов Лени 
на посмертно.

Он погиб. И... остался 
жить. В отряде — как 
образец доблести. как 
пример бесстрашия. Ми 
нутой молчания чтят 
студенты в этот день па
мять героев-политехпи 
ков. Дмитрий Дмитрие 
вич '— почетный боец 
ССО химиков «Синиль- 
га».

В. АНДРЕЕВА.
Фото М. Поповой, ко 

мандира отряда «Си 
нильга».

....................................................................... ........................................................ .......... .. .......................... ......................................................... .

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ
В 63-м номере газеты 

«За кадры» от 2 ноября 
с. г. было опубликовано 
письмо студентов групп 
5372, 5075 ХТФ под за
головком «Клуб — для 
всех». Студенты писали, 
Что в клубе «Кристалл» 
ХТФ вечера проводятся 
только для «избранных», 
что туда трудно попасть.

СРАЗУ _же после пуб
ликации этого письма 
мы получили другое, от 
студентов групп 5791, 
53У2, 5490 ХТФ. Они на 
писали: «Неправда, что
это клуб для «избран
ных». Его членом может 
быть любой студент, го 
товый принять активное 
участие в жизни клуба. 
Конечно, если авторы 
письма видят назначе
ние клуба только в том, 
чтобы послушать музы
ку, потанцевать, то в 
«Кристалле» они вряд 
ли приживутся».

В этих письмах столк
нулись две точки зрения 
на клуб. Для одних это 
место, где можно по
танцевать, повеселиться 
й отдохнуть, для других 
— это объединение с 
разными направлениями 
работы.

Так кого все же дол
жен объединять клуб? 
Ответ вроде бы прост. 
Клуб должен объединять 

• людей по различным 
интересам, У нас В ин 
статуте существуют 
клубы разных направле
ний. Спортивно-туристи
ческие, фотоклубы и 
Шахматные клубы, 
клубы прикладного ис
кусства. И, наконец, ини
циативные . клубные 
объединения: «Гамма»
ФТФ, «Лада» МСФ, 
«Фантазия» АЭМФ, «Ка- 
никула» АВТФ, «Мечта» 
ЭФФ, и «Кристалл» 
ХТФ.

Клубное объединение 
имеет сложную струк
туру деятельности, пре
следуя определенную 
цель.

« Кристалл », напри
мер, создан на базе 
стройотряда, и главной 
его задачей является 
пропаганда стройотря
довского движения. 
Обычно тот, кто являет 
ся членом клуба, не
пременно становится 
бойцом ССО «Кристалл». 
Но это не значит: дверь 
в клубе закрыта для 
тех, кто не в стройотря
де. Членом клуба мо
жет стать каждый, у 
кого есть увлечение, же
лание внести свой 
вклад в работу клуба.

В «Кристалле» есть от
дел классической музы
ки. Интересные вечера 
проводятся под руковод
ством члена правления 
клуба В. Иванова, Боль
шой популярностью сре
ди студентов пользуется 
дискотека, которой руко
водит студент Б. Лаки 
зин. В ноябре проведен 
диско-вечер отдыха в 
Доме культуры поселка 
Басандайка, А в клубе 
интересных встреч (от-

Для кого 
существует 

клуб?
ветственная Г. Котова) 
уже в этом году прошли 
вечер встречи строи
тельных отрядов ХТФ и
посвящение в студенты 
первокурсников. Агит
бригада, которая не раз 
завоевывала призовые 
места на конкурсах, не 
давно участвовала в про
ведении вечера, посвя
щенного ОО-летию комсо
молии ТПИ.

Многих студентов
объединяет шефский от
дел. В детском доме 
№ 1 они проводят суб
ботники, ставят куколь
ные спектакли, дарят 
подарки ребятишкам. 
Кто увлечен фотографи
ей — может работать в 
фотоотделе.

Да, в клубе нет места 
для человека равнодуш
ного, своего рода потре
бителя. Когда проводят
ся вечера классической 
музыки или встречи с 
интересными людьми, 
клуб приглашает всех 
желающих. Но приходят 
немногие. Очевидно, по
тому, что даже эти вече 
ра требуют от слуша
телей и определенного 
интереса, и со-частия.

Многие стремятся по
пасть на дискотеку, од
нако такой вечер вклю
чает в себя не только 
танцы, но и познание 
многогранного мира му
зыки, общение, а все это

может происходить в 
спокойной обстановке, 
когда людей не очень 
много (30—40 человек) 
Кстати, диско-врчера про
водятся довольно часто, и 
состав гостей всегда ме
няется. Но то, что при
ходит все-таки неболь 
шое количество людей, 
многим . не нравится. У 
них в памяти живо вос
поминание, когда в1 
том же помещении, ко
торое сейчас занимает 
«Кристалл», набивалась 
толпа студентов, и пере
миналась с ноги на но
гу — проводились так 
называемые «танцы»!

Что общего имеют та
кие мероприятия с 
нынешними?

«Клуб — не просто 
развлечение,— как спра
ведливо считает прези
дент «Кристалла»
М. Яшин. — Это место, 
где человек может про
явить свои разносторон
ние наклонности, спо
собности, это активный 
отдых людей»-.

Актив клуба собира
ется каждый вечер (хоть 
уставом это не преду 
смотрено). Ребята прихо
дят пообщаться, решить 
неотложные дела. А 
проблем у «Кристалла», 
как и у других клубов, 
немало: это и материаль
но-техническое обеспе
чение, и оформление. А 
главное — профессио
нальное руководство та
ким клубом.

И еще. Нужно боль
ше внимания уделять 
пропаганде деятельности 
клуба и привлекать сту
дентов для участия в его 
работе. Первое письмо в 
редакцию — результат 
того, что в «Кристалле» 
были значительные не
достатки в этой работе. 
Сейчас «кристалловцы» 
оформляют большой 
стенд, который отразит 
жизнь клуба:' здесь бу
дет и план работы, и ин
формация о проводимых 
мероприятиях. Наверное, 
для каждого, кто ближе 
познакомится ' с работой 
клуба, вопрос «Нужен ли 
такой кдуб?» •отпадает! 
сам собой.

Инициативные клуб
ные объединения (од
ним из которых являет
ся «Кристалл») — явле
ние популярное и необ
ходимое, требующее 
дальнейшего развития.

В. АНТОНОВА.

О СПЕКТАКЛЕ «ЖЕСТОКОСТЬ»
В ТОМСКОМ ТЕАТРЕ ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ.Н АВЕРНОЕ, это 

страшно — иметь 
право на выстрел. 

Право на чью-то жизнь. 
Особенно, если жизнь 
насчитывает всего пят 
надцать весен. Не может 
быть оправдана жесто 
кость, стоившая маль 
чинше жизни. Даже если 
он — адьютант бандит 
ского атамана.

Чувство вины, бессиль
ный теперь уже гнев 
проступают шрамами 
морщин на лице Веньки. 
Как величайшую неспра
ведливость переживает

он залихватский выст 
рел Голубчика, Не упое
ние схваткой, не азарт 
победителя переполняют 
Малышева (арт. А. Мак 
лаков), руководившего 
боем. Тяжелейшее бремя 
ответственности сгибает 
его плечи. Таким пред
стает он перед нами в 
одной из первых сцен. 
Именно этот эпизод наи 
более наглядно выявляет 
в спектакле существова
ние двух начал, вернее, 
двух жизненных пози
ций. С одной стороны — 
Малышев, с его обострен
ным чувством долга, с 
другой... Кто же с дру
гой? Присмотримся к 
Венькиному окружению 
повнимательнее.

Начальник (арт. Г. 
Кретов) — выправка, 
пронзительный взгляд, 
блестящие сапоги и хо
рошо поставленный го
лос. Все это очень похо
же на увлекательную 
игру, на «смертельный 
номер» из репертуара 
провинциального цирка. 
И преображается Ефрем 
Ефремыч, только вспоми
ная о своем цирковом 
прошлом. Тут он- делает
ся и весел, и игрив, и 
азартен даже. Привык
ший ориентироваться на 
коньюктуру, он и здесь, 
на новом и необычном 
для себя поприще, си
дит, как хорошо приби
тый гвоздь.

Федор и Николай (арт. 
Ю. Семенов и В. Тара 
сов) — ровесники Вень
ки, сотрудники уголовно 
го розыска. Не будь ря
дом с ними Малышева.

так и остались бы неза
меченными их незре
лость. их неразвитое 
гражданское самосозна
ние. Вспомните яркйй и 
тревожный эпизод ком 
сомольского собрания, 
когда, прикрываясь тре 
скучими фразами о труд
ностях международного 
положения, комсомольца 
Егорова исключают из 
рядов комсомола. Сурово 
наказать одного в нази

дание другим — счита
ется оправданным чуть 
ли не политической не
обходимостью. А что это, 
как не проявление чер
ствости и равнодушия к 
человеку, к личности. У 
одного Веньки Малыше
ва рождается протест 
протйв такого откровен
но жестокого решения. 
Ни Федор, ни Николай, 
ни другие комсомольцы 
не оказываются способ
ными дать зрелую пар 
тайную оценку происхо
дящему.

Особенно же разочаро 
ван выступлением Малы
шева Яков Узелков (apt- 
А. Корнев) — коррес
пондент уездной газеты. 
Он еще долго не может 
забыть шикарного эпиг
рафа к статье о «разоб
лачении» комсомольца 
Егорова, эпиграфа, кото
рому, увы, не суждено 
«украсить» газету. Его 
газетное «миротворче
ство» имеет много обще
го с тщательно подготов 
ленными цирковыми 
трюками. Недаром Узел 
кова берет иод свое пок
ровительство Начальник.

Вот кто окружает 
Веньку. Правда, есть еще 
очень далекая, недоступ
ножеланная комсомолка 
Юля Мальцева (арт. Н. 
Долгалева). Юля, кото
рая, конечно же, все пой
мет и поддержит в самую 
тяжелую минуту. Но 
как трудно сделать пер 
вый шаг к знакомству, 
каким невозможным ка 
жется Веньке счастье за 
говорить с этой девуш
кой.

. Венька, взявший на 
себя ответственность «за 
все, что было при нас, 
и за все, что будет после 
нас», влюбленный в 
жизнь и в свою револю
цию, рабочий парень 
Венька — в последнем и 
самом главном своем 
бою остается один на 
один с бессмысленной 
человеческой жестоко
стью. Это становится 
особенно понятным в 
сцене задержания Импе
ратора. Миг, когда Вень
ка принимает решение 
сесть в повозку рядом с 
опальным Лазарем Бау- 
киным- (арт, А. Пермя
ков) — полон трагизма 
■и, вместе с тем, глубоко 
лиричен. .

Не враги окружают 
Малышева, «не в банде, 
а ■ в учреждении» разво
рачивается действие, и 
цель у Веньки и его кол
лег — одна. Только раз
ные пути ведут к . прав
де Малышева и его со
служивцев. Насаждение 
своего авторитета через 
насилие, обман, спеку
ляцию политическими 
лозунгами — метод его 
противников. Легко су
ществовать таким «rejj- 
ям» в инфантильной сч 
де аккуратных и .-испол
нительных мальчиков.

Трагический уход из 
жизни Вениамина Ма
лышева — это протест, 
это надежда на то, что 
его смерть пробудит 
гражданское самознание 
друзей, это самое боль
шое, чем мог он пожерт
вовать в борьбе за «абсо
лютную правду».

Высокая проблематика 
спектакля. сложность 
выдвинутых им вопро
сов предполагают широ
кое участие зрителей в 
творческом диалоге. 
Уже сегодня многое за
висит от выбранной ва
ми гражданской пози
ции. Кто вы и с кем вы— 
вопрос не может быть 
оставлен без ответа. Ибо 
сделать нравственный 
выбор за человека не 
может никто.

«Мы ответственны за 
все ,что будет после нас, 
если мы хотим быть 
настоящими коммуниста 
ми», — этими словами 
заканчивается спектакль 
ТЮЗа «Жестокость». 
Слова эти обращены к 
каждому из нас.

Е. СИДОРОВА.
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